



LE DÉPARTEMENT

COMMUNIQUE DE PRESSE

6 juin 2024

MÉMOIRE : VERNISSAGE DE L'EXPOSITION L'ÉTÉ DE LA LIBÉRATION – DRÔME 1944

A l'occasion des 80 ans de la libération de la Drôme, le Département a inauguré ce jeudi 6 juin l'exposition L'été de la Libération – Drôme 1944, réalisée par les Archives départementales et la Conservation du patrimoine.

L'été 1944 a été le théâtre de violents combats en France et dans la Drôme. Du 6 juin au 31 août, les résistants et alliés soutenus par la population civile sont parvenus à chasser l'occupant et à rétablir la légalité républicaine au cours de combats héroïques en payant le prix du sang. Afin de permettre aux Drômois de s'approprier cette histoire, dans le cadre des célébrations des 80 ans de la libération, le Département a réalisé une exposition intitulée *L'été de la Libération - Drôme 1944*. Cette exposition a été inaugurée ce jeudi 6 juin par la Présidente du Conseil départemental de la Drôme, Marie-Pierre MOUTON, en présence de la vice-présidente chargée notamment de la culture, Véronique PUGÉAT, du conseiller départemental délégué à la citoyenneté et à la jeunesse, Alban PANO, de la directrice de l'Office national des anciens combattants de la Drôme, Laure BONNET, du Président de la Fédération des unités des FFI de la Drôme et de la mémoire de la Résistance, Daniel CUOQ, et des représentants d'associations patriotiques et d'anciens combattants. Le préfet de la Drôme, Thierry DEVIMEUX était excusé en raison de la période de réserve électorale.

Des documents inédits

Réalisée à partir du fonds des Archives départementales et du musée de la Résistance de Vassieux, d'autres services de conservation locaux (communes, musées...) et de dons et prêts de collectionneurs privés, cette exposition est composée de 16 panneaux mobiles dont cinq sont territorialisés (Vercors et Diois, Drôme des collines et Drôme nord, sud Drôme, autour de Valence et Romans, au confluent de la Drôme et du Rhône). Un important travail de recherche des équipes des Archives, du musée de Vassieux-en-Vercors et de la Conservation du patrimoine a permis de retrouver de nombreuses photos jamais présentées au public. L'exposition comprend donc un grand nombre de documents inédits.

Point historiographique

Concernant les textes, la mise en place d'un conseil scientifique composé d'universitaires et de spécialistes de l'histoire locale a permis de faire un point des connaissances historiques sur la Libération dans la Drôme. L'exposition revient notamment sur les rôles respectifs des résistants et des Alliés dans la libération, la manière dont ont été administrés les territoires libérés, ou la façon dont les civils ont vécu cette phase violente de la guerre dans la Drôme (entre 1500 et 2000 morts en trois mois). Une partie des panneaux présente quelques faits héroïques tels que la Bataille du Vercors, la Bataille de Montélimar ou les attaques dans la vallée du Rhône autour de Livron.

Une exposition itinérante à découvrir dans 65 communes

Éditée à cinq exemplaires, cette exposition à vocation itinérante est mise à disposition des communes qui en font la demande dès ce 6 juin (plus de 65 communes recensées à ce jour). Elle sera également visible à l'Hôtel du Département du 6 au 13 juin et du 1^{er} au 8 août, et tout l'été en extérieur au musée de la Résistance de Vassieux-en-Vercors et à la station du col de Rousset. L'exposition physique est complétée par un film de 18 minutes comprenant lui aussi des images inédites de la libération issues de collections nationales et locales. Le film, l'exposition, ainsi que le calendrier des lieux de prêts sont consultables en ligne sur un site internet dédié : <https://drome1944.fr/>. Enfin, un livret spécial de 52 pages reprenant le contenu de l'exposition et les illustrations sera mis en vente aux Archives départementales et au musée de Vassieux-en-Vercors pour 10 €. Il pourra également être commandé sur le site internet dédié. La réalisation de cette exposition et l'acquisition des droits de diffusion des images du film représentent un budget d'environ **40 000 €** pour le Département. Après les communes, l'exposition sera mise à disposition des Établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes (Ehpad) du territoire ainsi que des collègues.

Pour la présidente du Conseil départemental de la Drôme, Marie-Pierre MOUTON : **« Le Département a souhaité se mobiliser pour retracer les grands moments de cette page décisive de l'histoire drômoise. Ce 80^e anniversaire de la libération de la Drôme est l'un des derniers que nous pouvons célébrer en présence de témoins vivants de cette époque. Il est important de perpétuer les valeurs d'héroïsme, de sacrifice et de dépassement de soi qui animaient celles et ceux qui combattaient pour la restauration des fondements de la République. Dans un contexte actuel où les valeurs de liberté et de courage sont plus nécessaires que jamais, le souvenir de l'engagement des hommes et des femmes qui ont souvent payé de leur vie cette liberté recouvrée nous oblige. Dès le lancement du projet le Département avait la volonté de faire vivre cet événement à tous les Drômois. Je suis particulièrement satisfaite de la mobilisation des communes de s'associer à cet anniversaire en accueillant l'exposition ».**



Crédit photo : Claire Matras - Département de la Drôme